

THEME DU MÉMOIRE : « *Sur les traces de Levinas : De la phénoménologie à l'éthique de la libération d'Enrique Dussel.* »

Sur la direction du Professeur **Marc Maesschalck**

Résumé

Sur le thème : « *Sur les traces de Levinas : De la phénoménologie à l'éthique de la libération d'Enrique Dussel.* », notre travail de recherche prend l'orientation d'un itinéraire dans la mesure où tout en mettant en évidence l'originalité de deux philosophies, il s'engage surtout à montrer dans quelles mesures la pensée de Levinas, entre en résonance avec la philosophie de la libération d'Enrique Dussel. Initialement ancrée dans la réalité socio historique de l'Amérique latine, la philosophie de la libération de Dussel se convertit en une « éthique de la libération » entendu comme projet universel de libération de l'ensemble des opprimés de l'humanité. Qu'une telle « éthique universelle » soit possible, c'est sans doute grâce à la « rencontre » avec Emmanuel Levinas, rencontre qui a ainsi permis au philosophe argentin d'attribuer une certaine « force éthique » à son projet philosophique et d'intégrer de manière critique les catégories philosophiques initiées par le phénoménologue français : « Autrui », l'« extériorité », le « visage ». C'est donc sous le fond d'une double lecture comparative ou contrastive que nous nous attellerons à montrer dans quelle mesure de telles catégories qui frisent à première vue l'abstraction et l'indétermination métaphysiques peuvent être intégrées au sein d'une philosophie qui s'articule *historiquement* et *concrètement* à partir d'une praxis de la libération.

Subject: "On the path of Levinas: From phenomenology to Enrique Dussel's philosophy of liberation."